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香港考察警务回来,说起了一件事。说香港律政司和高级警务

人员讲到房地产的拆迁，总是说“迁拆”，我们听起来很不

习惯。我们说“拆迁”，他们听起来也很不习惯。我说确实

如此。这体现了我们两种理念的出发点。 在革命的年代，我

们强调“不破不立”，打破旧世界，再建立一个新世界。多

少年来，我们都是这样思维、这样决策、这样宣传、这样要

求人民群众做到。讲大了，就是舍小家为大家，舍小公为大

公。 “迁拆”，是要求先迁后拆。对于私有财产神圣不可侵

犯的社会制度，你不安排好百姓的生活和居住，想进行强制

拆迁，这是不可想象的。要征用他的一寸房子和地产，必须

先同他商量，协商好价格，进行回购，把他安排得完全满意

，你才有可能考虑拆房整地。 “拆迁”，是先拆后迁。对于

城市土地国家所有、农村土地集体所有的社会制度，我们是

先立项、先公告、政府定价、要求被拆人签字，停水停电，

四周包围中间，不拆的钉子户用一切手段把他拨掉。逼百姓

“迁”。先拆后迁的事例在实践中比比皆是。湖南嘉禾事件

就是一个最好的典型。动用公安法院，抓了十多个人。行政

复议、行政诉讼时间根本没有留，房子已经不存在了。 有的

人说，这体现了我们制度的优越性。我们的人民觉悟高。我

们上重点项目，上高速公路，上铁路、上机场，上跨海大桥

，一声令下，没有办不到的。确实，有的学者也这样想。参

加上海举办的中德两国法学论坛，一位留德博士就说，我们



上海市上磁悬浮列车，从引进技术到建成，两三年成了。发

明地德国，搞了二十年一条磁悬浮路也没有搞成。倒在中国

让他们见到了成果。原因就是在德国征地一直征不下来。他

是从建设角度讲的。你同时也可以从德国对私人土地保护的

高度严格来解读。 社会制度的设计，都有其历史原因和政治

理念。对于土地，我们在一开始在1947年的《中华苏维埃土

地法大纲》中，也是明确土地私有的。“打土豪分田地”、

“耕者有其田”的口号，唤起了中国农民对土地革命的热情

，跟着中国共产党推翻了旧的半殖民半封建社会。人民在革

命胜利后的“土地改革”中得到了土地。后来五十年代我们

进行社会主义改造，号召土地等生产资料自愿入社，通过五

四宪法和八二宪法，我们把这种自愿入社的资料法律化为公

有，因此中国的土地全部成了国有和集体所有。讲这段历史

，不是说要回到土地私有，而是我们生存的干部，现在在管

土地的，管拆迁的，要知道土地革命的本源。这些土地本来

就是人民的。国家所有的本质是人民所有。我们不能以国家

的名义，把人民给忘了。在中国革命史中，土地是人民当年

自愿入社，白送给国家的。是人民无偿奉献的。现在土地出

让要几百万一亩。人民只能拿到很少的承包补偿和青苗费。

百姓买房则要八、九千元一平方米。现在我们要收回人民的

承包权、使用权，要搞“拆迁”，确实是要考虑一下“先迁

后拆”的问题，不要强迫命令。特别是在价格上，不要由政

府单方说了算。 党中央国务院强调建立“和谐社会”。和谐

的基本点是人民满意。“拆迁”是我们近年中最不和谐的一

个音符，是上访最多的一个领域。如果我们反思一下中国土

地制度的变迁，反思一下人民为什么在这个问题上有那么多



的不满，我们就能找到问题的症结，就能让社会和谐一些。
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